



En chemin

n° 34

في الطريق

Avril-mai 2024



Chers frères et sœurs,

Quand vous ouvrirez ce numéro d'En Chemin, nous serons déjà en route entre la grande fête de Pâques et celle de la Pentecôte – les cinquante jours du Jésus Ressuscité toujours avec nous (Alléluia !) et la célébration de la plénitude de l'Esprit sur l'Église. Un temps de joie, un temps de fraternité, un temps aussi, cette année, pour souhaiter *Aïd mabrouk* ! à nos voisins musulmans à la fin de leur mois sacré de Ramadhan. Et, bien sûr, un temps pour nous retrouver à Ghardaïa pour nos quatre jours d'Assemblée Diocésaine 2024. Nous serons plus que quarante participants cette année, avec de nouveau quelques jeunes qui étudient dans notre diocèse – pas vus depuis le début de la pandémie. Il y a, certes, encore quelques vides, mais cette occasion de nous retrouver et de rencontrer nos

nouveaux sera un vrai moment de grâce.

La veillée pascale a été célébrée partout où nos communautés paroissiales arrivent à se réunir. Cette fois c'est Beni Abbès, souvent si petite en nombre, qui a battu des records avec plus d'une vingtaine de fidèles portant leurs cierges à l'ermitage de saint Charles de Foucauld. Le départ de la fraternité des Petits Frères de l'Évangile après 60 ans de présence est une croix à porter, mais la solidarité de ceux qui y sont venus, les Capucins en premier lieu, et les prières de tous pour cette présence importante nous encouragent.

Un peu comme les oiseaux migrateurs, notre printemps a vu le passage de plusieurs supérieurs-es de nos communautés avec, espérons-le, une petite ouverture vers les visas. C'est une grande joie pour ceux et celles qui quittent leurs pays au service du Seigneur de recevoir ces visites pastorales et ces orientations spirituelles dans le charisme de leur congrégation. Merci, nos frères et sœurs, pour votre soutien.

Nous continuons à chercher des volontaires laïcs pour venir nous aider avec des projets humanitaires et administratifs, y compris la gestion de nos bâtiments qui parfois souffrent de manque d'attention régulière. Ce sont aussi des membres clés de notre Église au Sahara, main dans la main avec nos consacrés.

Plusieurs demandes sont envoyées à la DCC, mais il faut reconnaître que la vie de chrétien / étranger n'est pas toujours facile au Sahara en ces temps.

Tout récemment, le Saint Père a nommé notre frère-évêque-voisin, Mgr Nicolas de Constantine-Hippone à être le prochain archevêque de Tunis où il a déjà été incardiné comme prêtre pendant vingt ans. Il y a une frontière, certes, mais à partir de Touggourt son nouveau diocèse est plus proche que son ancien ! Nos prières l'accompagnent et nous prions pour que le Saint Esprit désigne le prochain successeur de saint Augustin.

Les mêmes prières continuent pour mon propre successeur pour lequel le processus continue avec diligence. En attendant, je suis encore entièrement avec vous :

+ *John*

Des nouvelles pour rester proches

- * Bienvenue à Bartosz Kowalczyk, un laïc polonais qui vient rejoindre la fraternité de l'Assekrem pour au moins un an.
- * **Départ des Petits Frères de Beni Abbès**, qui y étaient depuis 1967 : quelle belle histoire de présence au sein de la population ! PF Bernard Boussion ira vers une nouvelle mission dans sa France natale, dans la banlieue de Paris (Villeneuve la Garenne) ; voyez-le en page3. PF Raymond-Abd el Krim partira fin mai chez les Petites Sœurs des Pauvres à Oran. Une autre présence se met en place doucement.
- * **Bienvenue aux étudiants chrétiens d'Adrar, Ouargla et Djelfa**, nouvellement arrivés dans notre diocèse. Nous espérons en accueillir quelques-uns pendant l'assemblée diocésaine.
- * **Visites de printemps :**
 - o Sœur Estelle Razafinjatovo, supérieure générale des Sœurs de Notre-Dame de la Salette, présente depuis le 3 avril dans sa communauté de 3 sœurs à El Meniaa ;
 - o Le prieur général des Petits Frères de l'Évangile Andreas Knapp : à Béni Abbès pour Pâques ;
 - o Sœur Jeanne, supérieure des Sœurs de l'Annonciation de Bobo Dioulasso, qui se trouvent aux Glycines à Alger, et à Constantine ;
 - o L'assistante générale des SMNDA Sr Jeanne d'Arc Ouattara, à Ghardaïa ;
 - o Mère Marguerite Sawadogo, la supérieure générale des Sœurs de N.D. de Lac Bam, qui vient d'obtenir son visa et espère venir rencontrer ses sœurs d'ici quelques semaines.
- * **Exposition à Paris les 9 et 10 mars**, organisée par l'ADS : un beau temps de présentation de l'œuvre de la photothèque du CCDS de Ghardaïa, avec les deux évêques +Claude et +John, Patrick de Boissieu, et Luc Feillée. L'assistance était nombreuse et très intéressée. L'exposition des photos des Pères Blancs a beaucoup captivé les visiteurs, y compris des paroissiens parisiens venus le dimanche matin. Nous avons même eu la joie d'accueillir une fille d'orphelins d'El Golea venue un peu par hasard, et très émue !
- * Mgr Nicolas Lhernould, nommé comme archevêque de Tunis : il sera installé début juin. [Cliquer ici.](#)

Sur le chemin, les annonces

- * L'Assemblée diocésaine : une quarantaine d'entre nous sera présente à Ghardaïa du 16 au 19 avril.
- * Les évêques de la CERNA vont partir à Rome mi-novembre, en visite *ad limina*.
- * **Annuaire du diocèse 2024** : Quelques modifications à noter sur votre annuaire :
 - o Sr Annammal ALBERT (MSI-Hassi Messaoud) – p.99 : nouveau courriel : annammalpat@gmail.com
 - o Sœurs Blanches (SMNDA Ghardaïa) – p.99 : nouveau courriel : smndaghardaia@gmail.com
 - o Sœur Suzanne SAWADOGO (SNDLB Timimoun) – p.100 - nouveau courriel : sawadogosuzannesib@gmail.com
 - o Assekrem – p.100 : ajouter Bartosz KOWALCZYK, volontaire - bartosz.m.kowalczyk@gmail.com

Agenda de notre évêque Avril 2024

- 1-4 Béni Abbès
- 8 Annonciation
- 10 'Id al Fitr
- 16-19 Assemblée diocésaine - Ghardaïa
- 27-29 Évêques et VGs - Alger
- 30 AG de l'ADA et de l'ACRCA - Alger

Mai 2024

- 1^{er} AG Invicem – Alger
- 4 Réunion CERNA (Zoom)
- 19 : Pentecôte
- 25- Congé en GB (jusqu'au 8 juin)

في الطريق

En chemin

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa
N° 34 - Avril-mai 2024

Secrétariat de l'évêché :
sec.evghardaia@gmail.com

En route, les marcheurs

Bernard BOUSSION (PFE) aumônier de prison ???

C'est encore du temps de notre évêque Mgr Claude RAULT que mon expérience de visiteur de prison a commencé. Un prisonnier nigérian, *Ifeanyi**, venait d'être transféré à la prison de haute sécurité de ABADLA (150 km de Béni Abbès) J'ai donc accepté d'aller voir *Ifeanyi*.

Étant quelque peu réfractaire à ce qui ressemble à un cadre inamovible institutionnel, j'ai accepté. On m'aurait proposé de devenir aumônier de prison j'aurais probablement refusé. D'ailleurs il m'arrive de répondre à ceux qui me demandent « Vous êtes prêtre ? » - « Non merci ! » Une année ou deux plus tard j'ai quand même reçu une lettre de mission entrant ainsi dans la catégorie des "aumôniers de prison".

Ensuite j'ai eu jusqu'à 10 détenus à la fois provenant du Nigeria, du Cameroun, de la Côte D'Ivoire, du Liberia, de la Guinée, et même d'un Algérien qui se disait chrétien bien que non baptisé. La pression des gardiens l'a vite fait revenir dans le rang de la majorité musulmane.

Le fait que je me débrouille en darija maghrébin m'a ouvert la porte de la relation humaine avec les gardiens qui m'exprimaient leur plaisir de me voir de temps en temps. Mon étonnement a été aussi de les entendre regretter le départ de *Ifeanyi* qui était, en effet un détenu hors du commun que j'ai eu la chance de connaître.

C'est le greffier qui m'a dit que l'un de ceux que je visitais avait été condamné à mort, il était en effet impulsif et avait tué un policier avec une barre de fer. Mes visites aux prisonniers duraient trois quart d'heure à une heure pendant laquelle on bavardait et on lisait un passage d'évangile, on terminait par une prière que souvent ils animaient eux-mêmes. J'ai essayé de leur transmettre le visage de celui qui m'habite, Jésus de Nazareth ... un Dieu qui ne condamne pas, ne juge pas, un père bienveillant qui fait pleuvoir sur les mauvais et sur les bons.

Je salue les visiteurs de prison que j'ai eu le plaisir de rencontrer à Alger lors des rencontres de février.

Bon courage pour la suite.
bernard



La dernière photo des frères avant leur départ de Béni Abbès :
PF Raymond-Abd El Krim, Bernard et Henri

* Le nom de ce prisonnier a été modifié.

Provisions de Route

Et Dieu méditait ...

Cinq fois par jour, ils m'appellent par la prière ;
et du lever au coucher, ils mettent dans leur bouche mon Nom
je suis présent dans leur langue, leurs bonjours, leurs salutations, leurs repas,
leurs déceptions et leurs attentes...

Je Suis un Dieu proche de l'Homme, dit Dieu.

Ils pensaient me rencontrer dans le beau monde ;
mais j'habite cet enfant psychotique sans visage,
perdu au dedans de lui-même et pétri de souffrance ;
j'accompagne ses parents pour mettre en leur cœur un regard neuf...

Je Suis un Dieu de l'humanité déchirée, dit Dieu.

Je les invite à écrire de nouvelles pages dans leur Histoire,
je donne ma force d'espérer à ceux qui sont écrasés
par le chômage, la pauvreté, la sécheresse et les sauterelles ;
on ne fera pas de moi un Dieu de fatalité...

Je Suis un Dieu qui aime l'homme debout, dit Dieu.

Depuis l'autre rive,
des frères et des sœurs « du chemin » viennent rejoindre le peuple ;
la piste leur semble parfois longue avant de croiser d'autres traces ;
la soif, l'attente, le creux du dépaysement marquent leur route...

Je Suis un Dieu qui aide à traverser le désert, dit Dieu.

Si j'ai quatre-vingt-dix-neuf Noms, c'est qu'il en manque toujours un.
Personne n'a jamais fini de me connaître, personne ne peut me posséder :
je suis dans l'Avent et dans le Ramadan, je suis au temps de Pâques et de l'Aïd ;
et je suis Pentecôte...

Je Suis le Dieu du bout des chemins, le Dieu Tout Autre, dit Dieu.

*Et Dieu se tut
Car il habitait le silence...*

Dominique et Bénédicte du Chaffaut, écrit en Tunisie le 25 septembre 1988.

في الطريق

En chemin

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa
N° 34 - Avril-mai 2024

Secrétariat de l'évêché :
sec.evghardaia@gmail.com